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Полёт нормальный
9 февраля в России отме-
чается профессиональный 
праздник – День работника 
гражданской авиации.

Хотя пассажирские воздушные перевозки 
зародились в стране еще в 1910 году, но именно 
в этот день в 1923 году в России официально поя-
вилась гражданская авиация, в чьи задачи вошло 
перевозить пассажиров, путешествующих по 
служебным или личным делам, почту и разного 
рода грузы.

В Барнауле находится Алтайская школа-ин-
тернат с первоначальной летной подготовкой 
им. Героя Советского Союза К.Г. Павлюкова. Она 
одна из девяти школ в РФ, которые готовят уча-
щихся к поступлению в военные и гражданские 
авиационные институты.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .
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В рамках таких услуг 14 783 женщины в Ал-

тайском крае получили медицинскую помощь 
в женских консультациях в амбулаторных ус-
ловиях. Не меньше чем половине из них была 
оказана психологическая и медико-социальная 
помощь, а также правовая поддержка. Женщи-
нам и новорожденным в роддомах региона в 
стационарных условиях оказали 17 129 услуг.
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Ветер северо-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Переменная облачность. 
Местами небольшой снег. В утренние часы 

изморозь, туман.

-13о -18о -13о -15о

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В ночные и утренние часы измо-
розь, туман.

  ПРОГНОЗ .
Ветер северо-восточный, 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
ночью по юго-востоку возможен не-
большой снег. В ночные и утренние 
часы изморозь, туман.
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  ЭКОНОМИКА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Выплаты – на контроле
Виктор Томенко дал поручение региональному Минз-

драву по доплатам медицинским работникам: их должны 
получить до конца февраля.

Всего в Алтайском крае новую выплату будет получать 
порядка 11 тыс. медицинских работников. Отделение 
Социального фонда России по Алтайскому краю уже пе-
речислило средства 924 из них на общую сумму более 
7,2 млн рублей.

Врачам не требуется самостоятельно обращаться в От-
деление Соцфонда, так как деньги перечислят в течение 
семи дней после того, как медорганизация представит в 
фонд список работников.

Новая федеральная выплата установлена по решению 
президента России для медиков ЦРБ и участковых боль-
ниц, работников станций и отделений скорой помощи. 
Размер выплаты составит от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. рублей в 
зависимости от категории специалистов.

Посвящается героям
МЧС проведет Всероссийский героико-патриотический 

фестиваль детского и юношеского творчества «Звезда Спа-
сения».

У фестиваля две основные темы: «МЧС России – Мужество 
– Честь – Спасение» и «Героям спасения посвящается». Он 
включает конкурсы изобразительного, литературного, му-
зыкального, хореографического и сценического творчества. 
Тематика творческих произведений – отражение ежеднев-
ной работы пожарных, спасателей и других специалистов 
службы спасения.

Принять участие могут учащиеся образовательных ор-
ганизаций, детских кружков, секций и иных творческих 
коллективов.

Электронный адрес для направления работ претендентов 
из Алтайского края: akugz@yandex.ru.

Инвестиции в знания
9 февраля в Алейске откроет свои двери обновленная 

Центральная библиотека.
В библиотеке провели отделку внутренних помещений, 

закупили новую мебель, заменили систему отопления, мо-
дернизировали пожарную сигнализацию, сети связи, уста-
новили систему видеонаблюдения.

Ремонт выполнили в рамках инвестиционной програм-
мы. Всего на модернизацию выделили более 35 млн рублей 
из краевого бюджета и еще 10 млн – из местного бюджета.

Энергия Алтая
В Барнауле подвели итоги XII Международно-

го конкурса фотографий «Живая природа Алтая – 
2022».

В этом году поступило более 1000 снимков от жителей 
Алтайского края, Республики Алтай и других регионов стра-
ны. Директор Государственного музея истории литературы, 
искусства и культуры Алтая Игорь Коротков отметил, что 
за все время это максимальное количество работ.

Из них комиссия отобрала 70 лучших. В настоящий момент 
они представлены в стенах музея.

Ознакомиться с полным списком победителей можно на 
сайте ГМИЛИКА.

События на Украине
Об основных событиях 349-го дня военной специальной 

операции России.
Потери Киева за январь составили более 6500 военно-

служащих.
По данным оборонного ведомства, на основных направ-

лениях было уничтожено более 340 украинских военных.
В РФ для нужд спецоперации в несколько раз нарасти-

ли производство управляемых артиллерийских снарядов 
«Краснополь».

Врио губернатора Херсонской области Владимир Сальдо 
заявил, что час освобождения Херсона близок, украинские 
войска «знают это и чувствуют».

ВС РФ «перемалывают» все поставляемое Украине воо-
ружение и технику как на маршрутах доставки, так и на 
боевых позициях, заявил министр Шойгу.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Баланс зрелости 
и молодости

Миллиарды 
на «коммуналку»
В девяти муниципалите-
тах края в этом году за-
планирована масштабная 
реконструкция объектов 
коммунальной инфра-
структуры. На обновление 
старых систем водоснаб-
жения, тепловых сетей 
и очистных сооружений 
нашему региону в феде-
ральном Фонде развития 
территорий согласовано 
выделение более 2 млрд 
рублей.Н  «  »!

Самые масштабные работы по 
«коммуналке» пройдут в городе 
Яровое. Биологические очистные 
сооружения (БОС-1) ждали рекон-
струкции еще с прошлого века, 
с 1997 года. Общая стоимость 
нынешних преобразований на 
объекте оценена в 910 млн рублей. 
В этой сумме средства края соста-
вят 166 млн. Почти символически 
поучаствует и бюджет муниципа-
литета – в объеме 1 млн 757 тыс. 
рублей.

Яровчане, которых принято 
называть лидерами обществен-
ного мнения, тоже давно ожидали 
реконструкции очистных соору-
жений для переработки 10 тысяч 
кубометров сточных вод в сутки.

Правда, бывший директор «Ал-
тайхимпрома» Борис Федотченко 
удивился, что всего тысяча чело-
век были обозначены как выигры-
вающие по итогам этой работы.

– Ежегодно вопрос про очистные 
сооружения и берегоукрепление 
так или иначе поднимался, – от-
метил Борис Николаевич. – Но на-
верное, нельзя все же считать, что 
только немногие из наших горо-
жан получат преимущества после 
реконструкции очистных сооруже-
ний. Вся городская канализация, 
все идет туда, если честно сказать. 

Примерно 18 тысяч человек это ка-
сается. Естественно, что среди них 
и те, у кого дома без центральной 
канализации, у кого откачивают. 
Но увозят и от них туда же, мы все 
тут пока не «ходим за угол»! – по-
шутил бывший директор.

Свое мнение о реконструкции 
яровских БОС-1 давно сформу-
лировал и Владимир Андрияка, 
который на «Алтайхимпроме» 
возглавлял отдел окружающей 
среды. Он прокомментировал 
для «АП»:

– Моя точка зрения заключа-
ется в том, что очищенные сточ-
ные воды нельзя сбрасывать в 
уникальный водоем, которым 
является озеро Большое Яровое. 
Они должны использоваться для 
орошения сельскохозяйственных 

культур в условиях нехватки воды 
в Славгородском районе. Для это-
го необходимо построить допол-
нительные биологические пруды, 
по которым вода самотеком по-
ступала бы в места ее использова-
ния. Это важно еще и потому, что 
уровень рапы в озере повышается, 
что требует дополнительных за-
трат на берегоукрепление. Мак-
симально возможное количество 
сточных вод необходимо завести 
на очистку. Но здесь нужно оце-
нивать соответствие БОС наилуч-
шим доступным технологиям.

(Окончание на 2 стр.)

Очистные сооружения у озера Большого Ярового давно ждали реконструкции.

Объекты КАИП – на контроле у Александра Романенко.
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Как добиться ремонта сельского 
ФАП, кто должен латать крышу 
на многоквартирном доме? Как 
возобновить выплаты ветерану 
труда? На 23 вопроса от жите-
лей края ответил в ходе интер-
нет-конференции председатель 
АКЗС Александр Романенко.З   КАИП

В интернет-конференции участвовали 
жители Горняка, Барнаула, Баевского 
района и других муниципальных об-
разований региона. Людей волновали 
самые разные проблемы. Жительница 
краевой столицы просила помочь убрать 
«аварийные» клены, разросшиеся на пр. 
Строителей возле дома № 25. Собствен-
ница жилья из Горняка с ул. Бурова, 82, 
просила разобраться с необоснованной 
платой за электроэнергию. Жительни-
ца Хабарского района пожаловалась на 
низкие пенсии муниципальных служа-
щих. Из разных территорий озвучива-
лась проблема бродячих собак, которые 
представляют угрозу для детей, идущих 
в школу. Подробные ответы можно найти 
на сайте АКЗС в разделе «Интернет-кон-
ференция».

Несколько вопросов касалось муници-
пальных выборов глав городов и районов. 
Александр Романенко дал оценку тому, 
насколько профессионально сформиро-
ван корпус муниципальных глав.

– В одном муниципалитете результа-
ты выборов были вполне предсказуемы, 
в другом они могли быть несколько нео-
жиданны. Но в любом случае это решение 
самих депутатов, которые отвечают перед 
своими избирателями за правильно сделан-
ный выбор. Конечно, я и сам лично знаком 
с большинством избранных глав. И мне 
кажется, в ходе этой кампании сложился 
некий баланс опыта и молодости. Многие 
главы, которые раньше занимали эту долж-
ность, вновь были избраны. Примерно треть 
территорий выбрали новых руководителей, 
многие из которых сравнительно молоды, 
но при этом достаточно убедительны как 
управленцы, – отметил он.

Несколько вопросов было задано жур-
налистом «АП». Один из них касался задер-
жек строительства объектов по краевой 
адресной инвестиционной программе. 
На уровне губернатора края поднимался 
вопрос о том, почему в полной мере не 
осваиваются федеральные средства по 
КАИП. Главы районов жалуются, что не 
могут повлиять на «скорость» подрядных 
организаций. В чем тут кроется проблема? 
По словам спикера краевого парламента, 
депутаты АКЗС и Правительство Алтай-
ского края внимательно отслеживают 
реализацию КАИП.

(Окончание на 2 стр.)
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  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .
Миллиарды – 

на «коммуналку»
(Начало на 1 стр.)О     

В свое время, с далеких 60-х годов прошлого века, очистные 
сооружения были гордостью яровских химиков. В одной из 
первых книг по истории предприятия («Молодость древнего 
озера», 1969) авторы отметили: «Чуть вдали от заводских строе-
ний на огромном пустыре разместился грандиозный комплекс 
приземистых очистных сооружений, построенных по послед-
нему слову техники… Директора завода и не упрекнули бы, 
если бы он повременил делать очистные сооружения. Но он 
сам сознательно записал их в ряд первоочередных объектов. 
Потому что сам еще раньше задумался над созданием зоны 
отдыха для химиков на берегу Ярового».

В 1997 году старые БОС-1 были поставлены на ремонт, ко-
торый фактически не начался. Вся нагрузка легла на БОС-2, 
которые находятся в той же промзоне и тоже нуждаются в 
ремонте. В городе не забыто ЧП, когда прорвало дамбу и пред-
приниматели, работающие на вылове в озере рачка Артемия 
салина, за свои средства заделали не только прорыв, но также 
очистили озеро от камыша.Т   

В последние годы прежняя зона отдыха заводчан выросла 
до масштабов не только краевого уровня. Про это помнят и в 
Министерстве строительства и ЖКХ Алтайского края. Началь-
ник управления по развитию коммунальной инфраструктуры 
Станислав Цыро заверил:

– Очистные сооружения находятся не в черте города, а в 
промзоне. Когда будут проводиться основные работы, то от-
дыхающие этого никак не заметят. Сейчас обсуждаем пред-
варительно вопросы по логистике материалов, оборудования, 
предусмотренного в проекте. Вопрос ремонта БОС-1 возник не 
вчера, к нему упорно шли на протяжении последних 12 лет, с 
2010 года. Губернатор Алтайского края непосредственно сам в 
Минстрое РФ участвовал в защите программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры. Программа начнет действовать 
в этом году, она рассчитана до 2027 года. Сейчас решается вопрос 
по выделению запланированных средств. Предварительно 
совместно с муниципальными образованиями началась раз-
работка конкурсной документации для определения подряд-
чиков. Изначально в 2019 году на такой масштабный проект, 
как очистные сооружения Ярового, предполагалось выделить 
625 млн рублей. Но с пересчетом средства в программе теперь 
определены в 910 млн.

Г  ̈  ̈  ?
Будет обновлена система водоснабжения в райцентре Кал-

манка, где на реконструкцию предусмотрено 508,7 млн рублей. 
Подсчитано, что это повысит качество жизни около 3,5 тыс. 
жителей села.

Почти в 240 млн рублей оценено совершенствование водных 
артерий в райцентре Троицкое. Итогом работы должно стать 
улучшение условий для 985 человек.

В Тогуле также должна обновиться система водоснабжения. 
На эти цели запланировано 233,4 млн рублей. Итог работ оце-
нят 692 жителя села, для которых, как считается, улучшится 
качество услуг ЖКХ.

Но не только в районных центрах запланирована реконструк-
ция с участием средств из Фонда развития территорий. Так, в 
селе Огни Усть-Калманского района обновление водоснабжения 
затронет 849 жителей. Проведение будущих работ оценено 
в 187,5 млн рублей. Капитальный ремонт сельских водопро-
водных сетей получат и жители села Пещёрка Залесовского 
района. Проблема качества воды в этом селе обсуждалась в 
начале декабря прошлого года на прямой линии с губернато-
ром Алтайского края Виктором Томенко. Губернатор пообещал 
селянам решить вопрос и сдержал свое слово: в подписанное 
им в январе постановление о реконструкции коммунальной 
инфраструктуры включены работы по обновлению водопровода 
в Пещёрке на общую сумму в 46,5 млн рублей.

В трех территориях края будет проведена реконструкция 
теплосетей. Капитальный ремонт пройдет на улице Северной 
в селе Безрукавка Рубцовского района. Общая стоимость работ, 
которые будут проведены для 1098 человек, оценена в сумму 
более 205 млн рублей. На ремонт сетей в селе Лесном Бийского 
района запланировано 182,5 млн. Реконструкция затронет 
1289 селян. Жителям улицы Титова в райцентре Павловск 
за 155,5 млн также спланировали капитально отремонтиро-
вать тепловые сети. Улучшение должны почувствовать там 
630 человек.

Евгений ПЛАТУНОВ

Кадровые 
перестановки

С 3 февраля на должность заместителя главы админи-
страции Барнаула по городскому хозяйству назначен Сергей 
Татьянин.

Он родился в 1975 году в Барнауле. Окончил АГМУ и Сибир-
скую академию государственной службы.

Муниципальную службу начинал в 2005 году в администрации 
Ленинского района с должности начальника отдела дорожно-
го хозяйства и благоустройства управления коммунального 
хозяйства. С января 2017 года замещал должность главы адми-
нистрации Индустриального района.

Также на аппаратном совещании в администрации города 
Вячеслав Франк представил исполняющих обязанности глав 
Индустриального района – Дениса Летягина и Ленинского – 
Евгения Авраменко.

Татьяна ПЕРВОВА

Всё о парфюмерии 
и косметике

До 17 февраля Роспотребнадзор проводит горячую линию 
по вопросам качества и безопасности парфюмерно-косме-
тической продукции.

Потребители смогут получить рекомендации по выбору таких 
товаров в магазине, узнать алгоритм их обмена или возврата 
при обнаружении недостатков.

Телефон Единого консультационного центра Роспотребнад-
зора: 8-800-555-4943, все звонки принимаются бесплатно и 
круглосуточно. Телефоны горячей линии управления: 8 (3852) 
66-54-27 и 24-99-59.

Ждём новые трамваи
 В соцсетях и СМИ Алтайского края появилась информа-

ция о поставках новых трамваев в Барнаул. В Минтрансе 
региона «Алтайской правде» пояснили, что вагоны доста-
вят в столицу Алтайского края только в марте, а на кадрах 
запечатлена транспортировка старой техники.

Снимками поделились очевидцы в сообществе Barnaul 22.
«Замечен новый трамвай, вроде подходит под описание тех, 

что должны были закупить», – написал пользователь.
Другие горожане под публикацией отметили, что на снимках 

старая модель, которую уже сняли с производства. В Барнаул 
же приедут новые трамваи 2022 года выпуска.

Вместимость новых вагонов составит свыше 150 пассажиров, 
в том числе 34 сидячих места. Кроме того, транспорт будет 
оборудован четырьмя дверьми и приспособлениями для ма-
ломобильных групп населения.

За работой в кол-центр!
Аналитики сервиса hh.ru определили список самых 

популярных вакансий Алтайского края по итогам ми-
нувшего года.

Больше всего откликов жители региона оставили под работой 
администратора в кабинете психолога – 2,7 тысячи отзывов. 
Далее расположились вакансии специалиста контактного цен-
тра, копирайтера и оператора баз данных.

В России лидером 2022 года стала удаленная занятость. Больше 
всего соискателей заинтересовала вакансия сотрудника под-
держки поиска в «Яндексе» – откликнулось сразу 47,7 тысячи 
человек со всей страны.

Эксперты отмечают, что количество откликов зависит от 
требований – чем их меньше, тем больше желающих. Кроме 
того, немаловажную роль играют условия работы, известность 
и репутация компании. Соискателей привлекают не только 
высокие зарплаты, но и свободный график, возможность ра-
ботать из дома и дополнительные бонусы.

Никита ИВАНОВ

Чистое дело
В селе Ключи открылась 
первая в районе автомойка 
самообслуживания.

Главная особенность такого вида 
обслуживания состоит в том, что 
здесь водители моют свои машины 
сами и платить они должны только за 
время пользования оборудованием. 
Такие предприятия давно работают в 
городах Алтайского края, в частности 
в Бийске и Новоалтайске. В Барнау-
ле насчитывается несколько десят-
ков таких автомоек, причем первая 
из них открылась еще в 2014 году. 
А теперь вот стали появляться и в 
райцентрах Кулундинской степи, 
поскольку почти одновременно с 
открытием автомойки самообслу-
живания в Ключах подобные услуги 
стали оказываться автолюбителям и 
у соседей в райцентре Михайловское. 
Но сначала про Ключи.К   ̈

Предприниматель Пётр Бобров 
с автомобильной техникой, как 
говорится, на «ты». Не зря же окон-
чил профессиональное училище по 
специальности «механик», учился в 
техническом университете на инже-
нера-механика и плюс несколько лет 
был мастером в том же профтехучи-
лище по специальности «механи-
затор широкого профиля». Правда, 
вскоре после этого он профиль своей 
деятельности сменил, занялся соб-
ственным делом.

– В 2000 году я был молодым и ам-
бициозным человеком и решил: раз 
другие могут заниматься бизнесом, 
значит, и я смогу, – рассказывает 
Пётр Бобров. – В себе я был уверен, 
она и сегодня, эта уверенность, со-
хранилась. И стал поначалу зани-
маться закупкой и переработкой 
подсолнечника. В 2012 году смог 
запустить в работу небольшой соб-
ственный цех. Сейчас в нем тру-
дится 12 человек и отдыхаем мы 

только полтора месяца в год, все 
остальное время оборудование и 
люди не простаивают.

Цех по переработке подсолнечни-
ка ИП Бобров работает отлаженно, 
имеются в достатке сырье и посто-
янные клиенты, а значит, и посто-
янный доход, а потому возникает 
банальный вопрос: а зачем тогда Пе-
тру Боброву еще и самостоятельную 
автомойку организовывать? Но это 
вопрос дилетанта, не вращающего-
ся в сфере бизнеса и не имеющего 
своеобразного предприниматель-
ского куража. А вот у ключевского 
предпринимателя он есть.

– Лишний раз решил себя про-
верить, могу ли новое дело орга-
низовать, – улыбается он. – К нам, 
сельским жителям, достижения ци-
вилизации не быстро доходят, вот 
и захотелось этот процесс немного 
ускорить. Это ведь для автолюбителя 
экономия времени, да и денег тоже, 
так почему нет?

В строительство комплекса из двух 
боксов Пётр вложил несколько милли-
онов рублей из собственных средств, 
подсчитав, что они должны окупиться 
через два – два с половиной года. По-
могли Боброву в его трудах работники 
администраций района и села, а также 

специалисты компании «Формула» из 
Барнаула. Один из этих боксов был за-
пущен в работу в конце прошлого года, 
другой – в начале нынешнего. Пока 
клиентов не так много, как хотелось 
бы предпринимателю, но он убежден, 
что с приходом весны их станет намно-
го больше. Кураж куражом, а умение 
ждать тоже неотъемлемая часть пред-
принимательской деятельности.Б   

Житель райцентра Михайловское 
Василий Одинцов, как и Пётр Бобров, 
предприниматель не из начинаю-
щих, и опыт у него имеется. Другое 
дело, что бизнес его сегодня нахо-
дится не в самой лучшей ситуации. 
Заготовка леса и его переработка, что 
являются базовой деятельностью 
Одинцова, все больше становятся 
низкорентабельными, а значит, нуж-
но было искать что-то новое, как го-
ворится, «расширять ассортимент».

– Когда я стал размышлять о том, 
какое новое направление в бизне-

се выбрать, то подумал: а вот чего 
мне самому у нас в Михайловском 
не хватает? – рассказывает предпри-
ниматель. – И сразу же сам себе отве-
тил: автомойки самообслуживания. 
Я и раньше думал, вот бы кто такую 
открыл, а открыл я сам.

В создании нового бизнеса пред-
принимателю помог кредит от Ал-
тайского фонда микрозаймов.

– Я продал все, что мог, и вложил в 
это дело, но все равно денег не хвата-
ло. Собирался уже реализовать один 
из двух имеющихся у меня тракто-
ров, но тут узнал об этом фонде. Ус-
ловия, которые там предлагались 
при взятии кредита, для меня были 
просто отличные – под 7,5%, без вся-
ких страховок на три года. То что 
надо! Конечно, то, что начал, и без 
этого кредита закончил бы, но так 
все быстрее и проще вышло.

Новое предприятие было открыто 
в начале января нынешнего года, и по 
зимнему времени клиентов в течение 
этого месяца было не так много, но 
Василий убежден – летом их будет 
гораздо больше, 20–30 машин в день. 
Теперь в планах у предпринимателя – 
открыть автомойку самообслужива-
ния для техники больших габари-
тов, нежели легковые автомобили, 
автобусов и тяжелых грузовиков и, 
если получится, сделать этот бизнес 
для себя основным. И здесь Василий 
Одинцов вновь рассчитывает на под-
держку Алтайского фонда микрозай-
мов, то есть господдержку.

По словам Одинцова, сегодня 
большинство его знакомых из числа 
местных предпринимателей испы-
тывают немало трудностей в своей 
работе. И при решении этих труд-
ностей возникает возможность ока-
заться в долгах как в шелках. А там 
и на любимом деле точку поставить. 
Выход один – искать новые направ-
ления в бизнес-деятельности. Чем 
Пётр Бобров и Василий Одинцов и 
занялись.

Константин СОМОВ

Поговорим о недвижимости
9 февраля Росреестр проведет горячую линию по 

вопросам государственной регистрации права на не-
движимость.

Звонки принимают с 14 до 17 часов по телефону 8 (3852) 
29-17-41. На вопросы ответит заместитель начальника отдела 
государственной регистрации недвижимости № 1 Наталья 
Реутт.

Жители края могут проконсультироваться по срокам ре-
гистрации и ее стадиям, сопутствующим вопросам, в том 
числе об основаниях приостановления государственной 
регистрации прав либо отказе в ее осуществлении.

Никита ИВАНОВ
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Пётр Бобров: «Бизнес – это мое».На автомойке – самообслуживание.

Масштабных работ на очистных отдыхающие не заметят.

Баланс зрелости 
и молодости

(Начало на 1 стр.)

– Необходимо признать, что на ре-
ализацию госконтрактов на строи-
тельство социальных объектов силь-
но влияет рыночная конъюнктура. 
Действительно, есть проблема: при 
формировании контрактов учиты-
вается конкретная стоимость работ и 
материалов. Если за время реализации 
проекта стройматериалы подорожа-
ют, то возникает риск того, что проект 
станет убыточным для строительной 
компании. Опасаясь этого, многие под-
рядчики избегают участия в тендерах, 
и в результате аукционы остаются не-
разыгранными. Мы принимаем меры, 
чтобы исключить риски, – отметил 
Александр Романенко.

Чтобы решить данную проблему, в 
Алтайском крае и еще в пяти россий-
ских регионах в пилотном режиме 
внедрен ресурсно-индексный метод 
расчета смет для бюджетных объектов.

Председатель АКЗС также пояснил, что 
главы муниципалитетов могут и должны 
контролировать деятельность подрядных 
организаций, потому что именно адми-
нистрации районов по большей части 
являются заказчиками строительных 
работ, которые идут в рамках КАИП.У  

В связи с санкционным давлением 
на Россию мировые эксперты предре-
кали, что экономику страны и, соот-
ветственно, регионов ждет крах. Но 
этого не происходит. Корреспондент 
«АП» поинтересовался, в чем секрет 
устойчивости нашей экономики.

По мнению Александра Романенко, 
важно понимать, что санкции носят 
долгосрочный характер и их негатив-
ные эффекты могут проявляться не 
сразу. Тем не менее наша экономика, 
в том числе региональная, действи-
тельно не упала, как это предвещали 
на Западе. Российский бизнес показы-
вает высокую стрессоустойчивость, 
способность быстро адаптироваться 
к новым условиям. Опыт, который 
предприятия и компании приобрели 
во время пандемии, был чрезвычай-
но полезен. За это время произошло 
коренное изменение логистических 
цепочек, предприятий-партнеров, 
рынков поставок и сбыта. Безуслов-
но, положительное воздействие на 
состояние экономики оказали меры, 
предпринятые правительством и 
Центральным банком РФ по стаби-
лизации финансовой системы, нало-
говые преференции, увеличение мер 
поддержки предприятий, занятых 
импортозамещением и производством 
в сфере IT.

Важный фактор поддержки эконо-
мики – это рост госзаказа на оборон-
ных предприятиях. На протяжении 
ряда лет они проводили политику, 

направленную на освоение граждан-
ских видов продукции. Это позволило 
сохранить и укрепить производствен-
ный и кадровый потенциал, поэтому 
сегодня эти предприятия могут обеспе-
чить выросший спрос на продукцию 
оборонного назначения. Кроме того, 
продолжается модернизация произ-
водства, расширяется выпуск высоко-
технологичных видов продукции. Все 
это вместе, а также другие действия, в 
том числе административного поряд-
ка, способствуют тому, что экономика 
сохраняет устойчивость.

В целом интернет-конференцию 
Александр Романенко оценил как 
весьма продуктивную.

– По ряду вопросов удалось найти 
решение, другие уже ранее находи-
лись в стадии проработки, некоторые 
носят дискуссионный характер. Часть 
вопросов поступила из Горняка – мо-
его бывшего избирательного округа, 
моей родины. 15 февраля я планирую 
провести личный прием и, кто не по-
лучил исчерпывающие ответы на свои 
вопросы, могут прийти туда. Всем боль-
шое спасибо, буду ждать следующей 
встречи, – отметил он.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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Объем средств, выделенных в этом году на КАИП, – 4 млрд 750 млн рублей.
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Согреться, но не сгоретьКак узаконить
«самовол»

«Я построил новый дом на 
месте старого, никаких доку-
ментов у меня на него нет, что 
мне делать, как его зарегистри-

ровать, куда обращаться, или это будет 
являться «самоволкой»? Право на земельный 
участок я зарегистрировал давно.

Сергей Краснов, с. Фирсово».

На вопрос отвечает начальник Межму-
ниципального Новоалтайского отдела 
Управления Росреестра по Алтайскому 
краю Анна Янькова:

– Самовольной постройкой признается 
та недвижимость, которая сооружена без 
законных согласований и без разрешения, 
с нарушением градостроительных норм. 
Если нарушено назначение застройки зе-
мельного участка, недвижимость также 
признают «самоволом».

Нельзя признать постройку самовольной, 
если на начало строительства не было вы-
явлено ограничений для постройки. Также 
не признают строение незаконным, если 
собственник участка не мог знать о каких-ли-
бо ограничениях по застройке.

На сегодняшний день в большинстве 
случаев решение о сносе принимает суд.
В ходе судебного разбирательства собствен-
ник может отстоять свою постройку. Если суд 
встанет на сторону собственника, самоволь-
ную постройку необходимо будет привести 
в соответствие с требованиями застройки.

В конкретном случае узаконить самоволь-
ную постройку можно в рамках «дачной 
амнистии». В первую очередь необходимо 
обратиться к кадастровому инженеру, ко-
торый приедет для осмотра и обмера жи-
лого дома. После получения технического 
плана надо подать документы в МФЦ для 
регистрации права собственности.

По закону местные власти могут повли-
ять на судьбу самостроя в двух случаях: либо 
участок не был оформлен в собственность 
до начала работ, либо категория земель и 
действующие ограничения не позволяют 
строительство подобных построек. Чаще 
всего такую постройку сносят.

Для легализации самовольных построек 
есть три способа:
 получить официальное разрешение 

на строительство,
 установить право собственности в су-

дебном порядке,
 получить решение градостроитель-

но-земельной комиссии.

Переходный период
«В СМИ встречается инфор-

мация о переходном периоде для 
установления единого пособия на 
детей и беременным. Что это 
означает?

Лариса Иванова, г. Камень-на-Оби».

Как рассказала начальник отдела по ра-
боте с обращениями граждан, организаций 
и застрахованных лиц краевого Соцфонда 
Софья Ильинкова, переходный период, ко-
торый действует в 2023 году, предполагает, 
что если пособие беременной было назна-
чено до 1 января 2023 года, то оно будет 
выплачиваться по прежним правилам и 
в прежнем размере.

Родители детей до 3 лет, рожденных до
1 января 2023 года, могут выбрать: получать 
старые выплаты до трехлетия ребенка или 
перейти на единое пособие.

На детей, рожденных с 2023 года, по-
собия оформляются только по новым 
правилам.

Право на выплату
«Как рассчитывается доход 

семьи при определении права 
на единое пособие на детей?
В какие сроки рассматривается 

заявление на получение пособия?
Мария Куликова, г. Славгород».

Отвечает начальник отдела по работе 
с обращениями граждан, организаций и 
застрахованных лиц краевого Соцфонда 
Софья Ильинкова:

– Сведения о доходах учитываются за 
12 месяцев, но отсчет этого периода на-
чинается за один месяц до даты подачи 
заявления. Это значит, что если вы обра-
щаетесь за выплатой в январе 2023 года, то 
будут учитываться доходы с декабря 2021 
года по ноябрь 2022 года включительно.

Чтобы определить, имеет ли семья право 
на выплату, необходимо разделить доходы 
всех членов семьи до вычета налогов за учи-
тываемый год на 12 месяцев и на количество 
членов семьи.

Что касается решения о назначении 
пособия, то оно выносится в течение
10 рабочих дней со дня подачи заявления и 
поступления в Социальный фонд необхо-
димых сведений. Если по выплате вынесен 
отказ, уведомление об этом направляется 
в течение одного рабочего дня.

Первое перечисление средств проис-
ходит в течение пяти рабочих дней после 
принятия решения о назначении выплаты.
В дальнейшем деньги перечисляются с 1-го 
по 25-е число.

Срок принятия решения по заявлению 
продлевается на 20 рабочих дней, если в 
Социальный фонд не поступили сведения из 
организаций или документы от заявителя, 
подтверждающие право на выплату.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

Проблема бродячих жи-
вотных никак не выходит 
из федеральной, краевой и 
городской новостной по-
вестки. Законодательство 
явно нуждается в дора-
ботке, чтобы решить про-
блему бродячих животных. 
А пока суд да дело, в Бийске 
создали рабочую группу по 
обращению с безнадзорны-
ми животными и даже 
провели выездное совеща-
ние. Наш корреспондент 
подробнее узнал о задачах, 
которые ей предстоит вы-
полнять.

17-я школа, микрорайон Зелё-
ный Клин. Именно отсюда в адрес 
управления ЖКХ, благоустрой-
ства и ДХ г. Бийска поступала 
масса обращений. «Агрессивные 
собаки! Удалите с территории», 
«Они реально кусают детей» – это 
лишь примерные слова, которые 
писали горожане, если опустить 
непечатные эпитеты.

Напомним, в Бийске на отло-
ве собак работает общество за-
щиты животных «Преданность». 
Его специалисты выезжают на 
«сигналы». Вылавливают собак 
и помещают в приют. На время 
либо навсегда, если пес кусается. 
Но вот беда – иногда подрядчики 
просто не могут найти собак, на 
которых поступила жалоба. Приез-
жают, обходят весь район, но – нет! 
Гавкающих, агрессивных особей 
не находят.

Почти так же было и с 17-й шко-
лой, здесь «Преданность» выловила 
агрессивную собаку после того, 
как поступила заявка. В общем, 

рабочей группе здесь особо было 
делать нечего, но тем не менее мы 
поговорили с ее членами о задачах 
и вопросах, которые предстоит 
решать новой структуре.

Создал рабочую группу по 
безнадзорным животным глава 
Бийска Виктор Щигрев.

– В кабинете говорить – это 
одно, а на месте – другое! – под-
черкнул градоначальник. – Мы 
и дальше будем проводить вы-

ездные совещания на проблем-
ных участках, где скапливаются 
собаки, где их прикармливают. 
Также планируем вести работу 
по расширению приюта, опреде-
лению дополнительных мест, где 
будут находиться отловленные 
бродячие животные.

В рабочую группу вошли депу-
таты, общественники, сотрудники 
администрации города. В целом 
получился реальный, хороший 

состав, который может проана-
лизировать проблему и принять 
ряд решений в рамках текущего 
законодательства.О  ,̈  

Вернемся же к 17-й школе. Ря-
дом с образовательным учрежде-
нием по-прежнему бегают собаки. 
Почему?

– У территории школы № 17 
сейчас живут только стерилизо-
ванные животные, которые не 
подлежат отлову. Была тут одна 
собака… Нам пришлось совмест-
но с администрацией выяснять, 
кто та, которая кусалась, потому 
что укушенные не могли сказать, 
какая это именно собака из стаи 
и какого цвета. В итоге ее забрали 
в субботу и проблемы прекрати-
лись. Теперь она будет жить у нас, 
если не получится пристроить, – 

прокомментировала ситуацию во-
лонтер АНО «Преданность» Юлия 
Стадниченко.

Девушка отметила, что специ-
алистов для отлова достаточно, 
вот только не хватает рук, чтобы 
потом уже содержать пойманных 
животных, ухаживать за ними. 
Кстати, люди берут собак из при-
юта охотно, так как они уже сте-
рилизованные и привитые. Эту 
активность можно и усилить, но 
проблема в целом, как считает 
волонтер, заключается в пиаре 
их деятельности, вернее в его от-
сутствии.

Если бы кто-то помогал с осве-
щением проблемы, все вопросы 
бы решились потихоньку. Кстати, 
на данный момент в приюте всего 
лишь 100 мест, то есть бесконечно 
отлавливать тех же бродячих со-
бак и оставлять их на содержании 
в любом случае не получится.Е ̈   !

– Бродячие собаки – это пробле-
ма многих городов. Сейчас даже 
появилось относительно новое 
понятие – собачий терроризм, – 
отмечает член рабочей группы 
по обращению с безнадзорными 
животными, начальник управ-
ления ветеринарии г. Бийска и 
Бийского района Андрей Еремен-
ко. – С точки зрения ветеринарии 
– здесь может страдать эпизооти-
ческое благополучие населения, 
ведь бродячие собаки могут пе-
реносить различные заболева-
ния, в том числе и бешенство.
А это острая инфекция, которая 
передается человеку при укусе, 
при попадании слюны больного 
животного в кровь. И конечно, 
необходимо, чтобы все собаки – 

и бродячие, и домашние – были 
привиты против бешенства.

По словам Еременко, для этого 
со стороны государства сделано 
все: есть бесплатная вакцина, в 
управлении ветеринарии выде-
лены определенные дни, когда 
любой человек может подойти и 
вакцинировать свое животное.
А как же бродячие псы?

– Вот на первом совещании ра-
бочей группы мы и договорились, 
чтобы вакцинировать от бешен-
ства и собак, отловленных АНО 
«Преданность», – говорит Андрей 
Еременко. В

В целом идея создания рабочей 
группы по обращению с безнадзор-
ными животными неплоха. Чтобы 
решить проблему в тех рамках за-
кона, которые есть сегодня, необхо-
димо самое тесное взаимодействие 
различных заинтересованных 
структур. Напомним, сегодня нель-
зя уничтожать собак никакими 
способами. Их обязаны отловить, 
обследовать, стерилизовать и по 
прошествии определенного вре-
мени, если животное не больное 
и не агрессивное, выпустить на 
волю. Второй раз такие особи уже 
не отлавливаются.

Сегодня вопросом бродячих со-
бак надо заниматься в комплексе, 
принимая различные всесторонне 
продуманные решения и одно-
временно повышая уровень от-
ветственности людей за тех, кого 
они приручили, чтобы число бро-
дячих животных не пополнялось 
благодаря «брошенкам». Думается, 
только такой подход может снять 
угрозу «собачьего терроризма» и 
не допустить трагедий.
Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

Бродячие-кусачие

Пожар легче предотвратить, 
чем потушить – истину эту 
знают, конечно, не только 
сотрудники МЧС. А чтобы 
не забывались те самые эле-
ментарные правила, в крае 
регулярно проводятся рейды. 
На этот раз профилактика 
коснулась поселка Власиха.В  

В одном из домов по улице Шоссей-
ной с утра гостей не ждали. Хозяйка, 
83-летняя Антонина Плотникова, 
увидев, что к ней пришли и участко-
вый, и пожарные, и представители 
администрации, немного удивилась. 
Но вскоре, поняв цель визита, очень 
внимательно выслушала каждого.

– Меня зовут Илья Евгеньевич 
Бессонов,  – так начинал беседу со-
трудник МЧС, инспектор отделения 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы по Индустри-
альному району. – У вас, как я понял, 
газ, открытый огонь в доме время от 
времени присутствует. Хотелось бы 
вас проинструктировать по правилам 
его применения. В первую очередь 
следите, пожалуйста, чтобы горю-
чие материалы не находились рядом 
с источником открытого горения. 
Также обращайте внимание на запах 
газа в доме. Если он появится, сразу 
открывайте окна, не включайте свет, 
ничего не зажигайте.

Илья Бессонов вручил хозяйке 
памятку и по эксплуатации печей. 
Ведь даже если в доме газ, то в банях 
используются обычные печи. А на-
рушение правил их эксплуатации 
и неисправность такого отопления 
по-прежнему являются одними из 
самых распространенных причин 
пожаров в жилом секторе. За прошлый 
год в Алтайском крае таких проис-
шествий зарегистрировано 1170, за 
январь 2023 года – уже 146.

– Необходимо регулярно чистить 
дымоход от накопившейся сажи, 
соблюдать правила монтажа и экс-
плуатации электрического и газо-
вого оборудования, обогревателей. 
Строго запрещено хранить на печи, 
а также вблизи нее, легковоспламе-
няющиеся материалы, выбрасывать 
непотушенную золу и угли вблизи 
строений. Также не следует остав-
лять без присмотра топящиеся печи и 
другие источники открытого огня, –
подчеркнул Илья Бессонов.П  

Другой участник рейда, предста-
витель краевого отделения Всерос-

сийского добровольного пожарного 
общества Александр Коротков, пред-
ложил пенсионерке установить по-
жарный извещатель. Это нехитрое 
устройство, издающее громкие зву-
ки при появлении дыма, помогает 
вовремя отреагировать, если вдруг 
что-то загорится. И у людей тогда есть 
возможность справиться с огнем, пока 
он не разгорелся.

По словам Короткова, во время 
рейдов часто люди начинают интере-
соваться такой техникой. Например, 
как-то после такой же профилакти-
ческой беседы житель Барнаула об-
ратился в краевое отделение ВДПО. 
Мужчина поставил пожарные изве-
щатели не только в свой дом, но и 
обеспечил ими родственников.

Кстати, есть датчики, которые 
оповещают о возгорании не только 
хозяев дома. Сигнал сразу поступает 
в пожарную охрану.

Ну а участковый уполномоченный 
Станислав Онищенко, пользуясь слу-
чаем, рассказал Антонине Плотнико-
вой о телефонных мошенничествах. 
Что тоже совсем не лишне.К  ?

Всего в поселке Власиха в рам-
ках рейда было проведено порядка
35 таких профилактических бесед. 
И в общем-то, домовладельцы реа-
гировали адекватно, к советам при-

слушивались. Лишь одна пожилая 
женщина пообщалась с участниками 
рейда через окно. А по поводу пожар-
ных извещателей заявила, что ей 
подобная техника не нужна, так как 
при необходимости ее разбудит кот…

Заместитель главы Власихиснкой 
сельской администрации Индустри-
ального района Барнаула Татьяна 
Величко рассказала «АП»:

– Рейды мы проводим еженедель-
но. А когда начинается пожароопас-
ный период,  стараемся это делать 
почаще. У нас не только Власиха, но 
и поселок Лесной и Новомихайлов-
ка. На прошлой неделе мы обошли 
усадьбы в Лесном, потому что там 
случались пожары. Считаю, что про-
филактика очень важна, люди акцен-
тируют свое внимание на каких-то 
моментах, элементарных правилах, 

когда им об этом напоминаешь.
А если нет, то могут их игнориро-
вать. Не скажу, что беседы полностью 
решают проблему, но это один из 
способов предотвратить беду.

С начала года в крае проведено бо-
лее 16 770 таких обходов. Участники 
рейдов посетили 1526 адресов, где 
живут социально незащищенные 
и многодетные семьи. Проведено

17 340 противопожарных инструкта-
жей среди населения края, распро-
странено около 18 000 памяток на 
противопожарную тематику.

Посчитать, в скольких случаях 
такая информация помогла избе-
жать огненных трагедий, конечно, 
невозможно. Но, как говорится, лиш-
ним не будет.

Тамара
ЛОГИНОВА

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Квадрокоптер

против «Леопарда»
Новосибирские конструкторы создали 

дрон, способный уничтожать немецкие танки 
Leopard в зоне СВО.

Они изготовили образец тяжелого БПЛА с боевой 
частью, прожигающей броню толщиной свыше 100 
мм. При атаке с воздуха этого вполне достаточно, 
чтобы уничтожать тяжелую бронетехнику. Напри-
мер, танки Leopard. По словам исполнительного 
директора конструкторского бюро «Спектр» Андрея 
Братенькова, экономическая эффективность дрона 
достаточно проста – стоимость серийного образца 
нового БПЛА будет в районе 2,5 млн рублей. Танк 
же стоит полмиллиарда рублей.

Летим в Шерегеш
Аэропорт рядом с Шерегешем будет постро-

ен и введен в эксплуатацию в 2027–2028 годах.
Об этом сообщил журналистам министр 

транспорта Кузбасса Сергей Рубан. Он отметил, 
что Шерегеш – это всероссийский горнолыжный 
курорт, поэтому там должен быть хороший аэро-
порт, который сможет принимать среднемаги-
стральные самолеты с туристами, в том числе 
из-за рубежа. По предварительным оценкам, 
стоимость аэропорта составит 15 млрд рублей.
В том числе порядка 10 млрд рублей потребуется 
на аэродромную инфраструктуру, 5 млрд рублей –
на строительство терминала.

Каждому своё
По данным сельскохозяйственной микро-

переписи 2021 года, в Красноярском крае 
поголовье птицы за пять лет, с 2016 года, 
увеличилось в три, а свиней в два раза.

Как отмечают статистики, за 15 лет изменилась 
в регионе и специализация: крупные сельхозорга-
низации все чаще занимаются разведением птицы 
и свиней, а ИП и КФХ – крупного рогатого скота. 
При этом поголовье КРС с 2006 года выросло в
16 раз. Все меньше красноярцев держат скотину и 
птицу на домашнем подворье. Так, в 2016-м коров 
у частников насчитывалось 132,1 тыс., а в 2021-м 
уже 74,1 тыс.; количество птицы с 1005,4 тыс. голов 
сократилось до 819,2 тыс.

Развод с плюсом
Новый год в Омской области начался

с рекордного количества разводов.
За январь омские ЗАГСы развели 629 пар. Браков 

при этом было заключено 587. Такого количества 
разводов сразу после новогодних праздников в 
Омской области не было два года. При этом в октя-
бре прошлого года после объявления частичной 
мобилизации в регионе случился свадебный 
бум – количество зарегистрированных браков 
выросло сразу в 1,5 раза. Это было связано с тем, 
что омские ЗАГСы расписывали и иногородние 
пары, так как в омских учебках оказались муж-
чины из других регионов Сибири. Среднее же ко-
личество разводов в первые месяцы после начала 
частичной мобилизации в регионе фактически 
не изменилось.

Подготовил Константин СОМОВ
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  АП ИНФО .

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
С начала 2023 года в Алтайском крае произошло 426 пожа-
ров, в огне погиб 21 человек, травмированы 12. В половине 
случаев огонь повредил здания и строения жилого сектора. 
Самые частые причины трагедий: неосторожное обращение 
с огнем – 170 случаев, нарушение правил устройства и экс-
плуатации печного отопления – 147, электротехнические 
неполадки – 71.

Глава города Виктор Щигрев (слева) создал рабочую группу по решению проблем с бродячими животными.

Хозяйка одного из домов села Власиха Анна Плотникова встречает участников рейда.



 № 24 (30891)
Четверг, 9 февраля, 2023 год4

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия:О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж – 24 864 экз.Индекс П0300 (73652 – льготныи). Тираж – 24 538 экз. Индекс П0303 (с официальными документами). Тираж – 326 экз. Заказ № 5576. Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА  ПРОЕКТ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .

От первых всадников 
до Демидова
Алтайский краеведческий музей запустил новый 
лекторий «Крепости Алтая».

В восьми научно-популярных 
лекциях собираются охватить 
огромный период – начиная от 
раннескифского времени и до 
появления первых традицион-
ных укреплений Российской им-
перии, основания Бийска. Ини-
циатором этого цикла выступил 
научный сотрудник музея, архео-
лог кандидат исторических наук 
Артур Кунгуров. Кроме него об 
особенностях крепостей разных 
эпох расскажут археолог доктор 
исторических наук, профессор 
АлтГУ Алексей Тишкин и из-
вестный историк и краевед из 
АлтГПУ Вадим Бородаев.

– Крепости – популярная тема, 
сейчас на слуху Аркаим на Юж-
ном Урале, Страна городов, как 
его еще называют. Но если там 
Страна городов с несколькими 
десятками городищ, то почему 
бы нам с нашей сотней тоже не 
считаться страной городов? – 
объясняет выбор темы Артур 
Кунгуров. – Мы и сами с колле-
гами неоднократно их находи-
ли, поэтому решили немного 
популяризировать. Тем более что 
материал необычный: казалось 
бы, где Алтай, а где крепости?!«К  »

Ближайшая лекция Артура 
Леонидовича 11 февраля будет 
посвящена раннескифской во-
йне VII–VI веков до нашей эры, 
которая была настолько серьез-
ной, что археологи находят на 
территории Алтая множество 
рассеянных бронзовых стрел, 
иногда застрявших в костях по-
гребенных людей, а также кин-
жалов и даже боевых топоров. 
Именно к этой эпохе относятся 
самые большие и эффектные го-

родища (например, в Сростках 
на знаменитой горе Пикет). Как 
рассказывает ученый, недалеко 
от памятника Шукшину стоит 
огромная древняя крепость, 
одна из крупнейших в Южной 
Сибири.

– Если приглядеться, там вал, 
ров шириной почти 5 метров и 
эскарп, когда склон горы круто 
срезан, чтобы враг не мог его бы-
стро преодолеть, – рассказывает 
Кунгуров. – В таких крепостях 
жившие здесь люди пытались 
остановить противника – кочев-
ников из южных районов Евра-
зии, но у них ничего не вышло, 
кочевники в итоге победили. Это 
были первые всадники в Сибири, 
степная зона была им интересна 
как пастбище. И на долгое время 
тут воцарились нравы народов 
скифского облика. Сложились 
два государства: в степной зоне 
– каменская культура, назван-
ная так по памятникам, раско-

панным около Камня-на-Оби.
А в Горном Алтае – пазырыкская 
культура, известная своими кур-
ганами, мощное государство 
вроде Киевской Руси по своему 
развитию.

В 1977 году уже Артур Кунгу-
ров с Вадимом Бородаевым сами 
нашли городище той эпохи, когда 
проводили обследование берега 
между Володаркой и Калманкой 
по заданию Общества охраны 
памятников истории и культу-
ры. Археолог вспоминает, что 
не заметить его было просто 
невозможно из-за огромного 
рва, отделявшего мыс от пашни,
к тому же в осыпи берега на-
шлась древняя керамика…

Т ,   
На наши наивные вопросы о 

больших экспедициях и раскоп-
ках ученый отвечает:

– Только в окрестностях Бар-
наула больше сотни археологи-
ческих памятников и несколько 
городищ. Здесь очень благодатная 
территория, богатый животный 
и растительный ресурс, реки, сте-
пи. За эту территорию в древно-
сти постоянно шли войны, и все 
древние памятники просто не 
раскопать. Поэтому обычно мы 
копаем аварийные – те, которые 
будут разрушены по природным 
причинам или из-за какого-то 
крупного строительства.

Сейчас таких проектов мень-
ше, а в советское время Артур Ле-
онидович участвовал в крупных 
археологических раскопках на 
Катуни, когда там планировали 
делать водохранилище, в районе 
Усть-Семы, где спрямляли Чуй-
ский тракт (ученые там изучили 
стоянку каменного века). «В 1988 
году вообще была уникальная 
история: напротив Барнаула хо-
тели сделать дорогу к Гоньбе с 
паромной переправой, и нашу 
экспедицию финансировало 
Первомайское ДРСУ, – вспоми-
нает Кунгуров. – Мы раскопали 
древнее поселение на участке 
берега, который планировался 
под карьер. В итоге строительство 

сорвалось и, по большому счету, 
нам просто спонсировали три 
месяца экспедиции».

Итак, Артур Кунгуров в новом 
лектории расскажет о древней-
ших крепостях в Верхнем При-
обье, а также о периоде поздней 
Древности и Средневековье. 
Алексей Тишкин 18 февраля по-
святит свою лекцию крепостям 
Горного Алтая. А Вадим Бородаев 
на встречах в апреле и мае будет 
говорить о продвижении русских 
к верховьям Оби, выходе на Бию 
и заводах Демидова – их в те нес-
покойные времена тоже вполне 
можно было назвать крепостями.

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Рябиновые бусы»
от «Калинушки»87 

  
 
  
Как сообщает Минкультуры края, лучшие творче-

ские проекты будут выбраны в шести номинациях, 
среди которых – профессиональное искусство, народ-
ное творчество, музейная и библиотечная деятель-
ность. В 2023 году на поддержку проектов из краевого 
бюджета выделят 17 млн рублей.

В субботу вечером, 11 фев-
раля, в шоу Андрея Мала-
хова «Привет, Андрей!» на 
телеканале «Россия-1» по-
кажут выступление арти-
стов вокального ансамбля 
из Косихинского района.

Ансамбль «Калинушка» – вете-
ранский коллектив, известный 
не только в нашем крае. Конеч-
но же, самодеятельные артисты 
постоянно принимали участие в 
Рождественских чтениях. Имен-
но там с их творчеством познако-
мился певец Владислав Косарев. 
Он и рекомендовал «Калинушку» 
создателям шоу Андрея Малахова.

Косихинские певуньи Надежда 
Васильева, Валентина Калистра-
това, Раиса Плотникова и Таисия 
Костюк побывали в Москве вместе 
с руководителем коллектива Ни-

колаем Комлевым. Кстати сказать, 
«у руля» ансамбля Комлев уже бо-
лее десяти лет: уроженец Косихи, 
он возглавил коллектив в 2012-м, 
сразу после окончания Алтайского 
государственного музыкального 
колледжа по отделению «Инстру-
менты народного оркестра» (специ-
альность «баян»).

– С бабушками работать не-
сложно: взрослые, понимающие 
люди. Самое главное в работе – дис-
циплина, – улыбается Николай 
Комлев. – Для нашего коллектива 
приглашение на программу было 
полной неожиданностью, мы 
очень рады были принять участие, 
хоть и не всех получилось свозить 
в Москву. Остальные болели за нас 
и желали удачи.

О замечательном событии под-
робно рассказала наша коллега, 
бывший журналист районной 
газеты «На земле косихинской», 

активный участник самодеятель-
ности Валентина Калистратова:

– Поездка в Москву сегодня мне 
кажется каким-то волшебным 
сном. Все случилось так неожи-
данно и быстро: в воскресенье 
состоялся телефонный разговор 
режиссера программы с руководи-
телем нашего ансамбля Николаем 
Комлевым, а в понедельник утром 
в Косиху уже прибыла съемочная 
группа, чтобы пообщаться с нами. 
И уже в два часа ночи с понедель-
ника на вторник микроавтобус 
доставил нас в аэропорт!

Во время поездки мы побывали 
в четырех аэропортах: Горно-Ал-
тайск, Домодедово, Шереметьево, 
Барнаул. Перелеты, как и смену 
часового пояса, все мы перенесли 
отлично. В Москве нас встретили, 
отвезли в отель «Сити Парк», на-
кормили и доставили в студию 
звукозаписи. А наутро мы пое-

хали в студию Андрея Малахова 
для подготовки к съемке передачи, 
посвященной десятому сезону со 
дня выхода на телеэкраны сериала 
«Склифосовский», с его героями 
нам посчастливилось познакомить-
ся и пообщаться. Все это время нас 
окружали замечательные люди, 
высокопрофессиональные, добрые, 
внимательные, отзывчивые.

Мы самостоятельно знакоми-
лись с достопримечательностями 
Москвы, побывали на Красной 
площади, у Вечного огня почтили 
память героев, погибших в Вели-
кой Отечественной войне, зашли 
в Мавзолей, побывали в храме 
Василия Блаженного, на автобусе 
совершили экскурсию, во время 
которой узнали очень много инте-
ресных фактов из истории Перво-
престольной. Меня очень порадо-
вало то, что молодые люди в метро 
читают книги, уступают старшим 
место. За всю поездку я не увидела 
ни одного недоброжелательного 
человека.

Я и мои подруги по песне призна-
тельны всем, благодаря кому наше 
участие в телешоу стало возмож-
ным: и представителям принима-
ющей стороны, и нашим землякам. 
Особая благодарность председателю 
комитета администрации Косихин-
ского района по культуре Алексею 
Панюкову, руководителю нашего 
ансамбля Николаю Комлеву – за 
поддержку,  за укрепление нашей 
веры в свои силы.

Приоткрою завесу тайны: в теле-
программе мы исполнили песню 
«Рябиновые бусы». Хлопали нам 
и Андрей Малахов, и участник 
Рождественских чтений Максим 
Аверин. А зрители под наши «Бусы» 
танцевали…

Светлана ТИРСКАЯ

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

10 февраля. 15.00 – открытие выставки «Мои 90-е» (6+).
До 12 февраля. «Ротация времени» – выставка 

раритетных газет из частной коллекции (0+).
Выставка «Тайны каменных сводов» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 

16, тел. 50-22-29.
До 19 февраля. «В стране Изумрудного Будды» (6+)..
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Учитель и ученики. Преемственность творчества» 

(0+). Выставка преподавателей и учащихся БДШИ № 4.
10 февраля. 15.00 – открытие выставки графики 

заслуженного художника РСФСР Андрея Вагина к 
100-летию со дня рождения (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
Выставка учеников студии рисования Smorodina (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
Выставка «Молодёжка-3». Работы художников 

18–35 лет (12+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До 12 февраля. «Искусство, ставшее историей» – 
выставка к 100-летию СССР (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Выставки: «Слёт» (несоюзные художники), «Се-
редина ХХ века» Валентина Хановича, «За красной 
дверью» (Юрий Гребенщиков и Евгения Октябрь) и др.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 11 февраля. «Да будет цвет!» – юбилейная пер-
сональная выставка Владимира Максименко (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

10 февраля. 18.30 – «Барышня-крестьянка» (12+).
11 февраля. 17.30 – «Ревизор» (16+).
12 февраля. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
14 февраля. 18.30 – «Эти свободные бабочки» (16+).
15 февраля. 18.30 – «КЯППК (Как я простил пра-

порщика Кувшинова)» (16+).
16 февраля. 18.30 – «Трильби» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
10 февраля. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
11 февраля. 12.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
17.00 – «Безумный день, или Женитьба Фигаро» (16+).
12 февраля. 12.00 – «Удивительное путешествие 

кролика Эдварда» (6+).
17.00 – премьера «Тётки» (16+).
15 февраля. 18.30 – «Чёртова закуска» (16+).
16 февраля. 18.30 – «Фауст» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-82.
10 февраля. 18.30 – «Бабий бунт» (12+).
11 февраля. 17.00 – «Капитанская дочка» (12+).
12 февраля. 11.00 – «По щучьему веленью, или 

У Емели Новый год» (6+).
17.00 – «Любовь и голуби» (12+).
15 февраля. 18.30 – «Музыка для всех» (по стра-

ницам опер). Концерт-лекторий (12+).
16 февраля. 18.30 – «Монте-Кристо. Я – Эдмон 

Дантес» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
11 февраля. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на 

подушках. «Не ёжик» (с 3 лет).
12 февраля. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на поду-

шках. «Жихарка» (0+).
11.00, 13.00 – «Про Винни, который Пух» (6+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
10 февраля. 18.30 – «Сибирский характер». Ви-

талий Гасаев (6+).
11 февраля. 17.00 – «Буря и храм. Германия и 

Франция» (6+). Лауреат международных конкурсов 
Анастасия Игошина (орган, Австрия).

12 февраля. 17.00 – Симфонические вечера. «Класс 
Абрина» (6+). Римма Аджамян (скрипка). Лауреат 
международных конкурсов Артём Константинов 
(виолончель).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

11 февраля. 17.00 – «Музыка народов мира» (6+). Ор-
кестр «Сибирь», дирижер – Артём Белов (Ульяновск).

15 февраля. 18.30 – Концерт Юношеского оркестра 
народных инструментов Новосибирской специ-
альной музыкальной школы (6+). 

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
11 февраля. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» 

(6+). 12.00 – «Фазы Луны» (6+). 13.00 – «За краем небес» 
(6+). 14.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (12+). 15.00 – 
«Звёздное небо и основы сферической астрономии» 
(12+). 16.00 – «Воздушные призраки» (12+).

  АФИША .МУЗЕИ

  КУЛЬТПОХОД .
На 2 миллиона

В детских школах искусств в этом году продолжат 
обновлять музыкальные инструменты.

На эти цели из бюджета региона в рамках гос-
программы «Развитие культуры Алтайского края» 
выделят 2 млн рублей. Заявки от муниципальных 
школ искусств, которые реализуют дополнительные 
предпрофессиональные программы по направлениям 
«народные инструменты» и «духовые инструменты», 
рассматриваются на конкурсной основе.

За последние три года 38 ДШИ края обновили му-
зыкальные инструменты за счет средств краевого и 
федерального бюджетов.

«Буря и храм»
В Барнауле 11 февраля выступит органистка 

Анастасия Игошина.
В программе под названием «Буря и храм. Германия и 

Франция» прозвучат произведения Иоганна Себастьяна 
Баха, Юлиуса Ройбке, Луи Вьерна, Александра Гильмана 
и других композиторов. В краевой филармонии сооб-
щают, что уроженка Санкт-Петербурга и выпускница 
Московской государственной консерватории им. Чай-
ковского Анастасия Игошина – один из самых молодых 
концертирующих органистов мира. Ее выступления с 
успехом проходят в России, Австрии, Германии, Бельгии, 
Норвегии и других странах. Анастасия – лауреат мно-
гочисленных международных конкурсов. В настоящее 
время она главный органист церкви Святого Лаврентия 
в австрийском Граце.

Мария ИВАНОВА

Максим Аверин и Николай Комлев.Косихинские певуньи.
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В основе языка спектакля – метод коллажной мозаики.

Артур Кунгуров расскажет о древнейших крепостях на Алтае. Навершия раннескифского времени с изображением лосей.

«Клад» бронзовых изделий в экспозиции краеведческого музея.


	01
	02
	03
	04

